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完 全 的 子 
 

因子之名之（三） 

引言、誰是真「正統」？ 
 

我多處地方說過，俄網的基督信仰其實是非常「正統」甚至非常「基要」的，不過，卻又

不知何故，與你聽過的那種「正統」和「基要」，字眼上雖然大同小異，但「味道」上卻

截然不同。造成這分別的最大原因，是大家的「信法」有很大差異。譬如「正統」神學都

一致接受耶穌基督是「完全的神」和「完全的人」的講法，甚至視之為「正統神學」的重

要支柱，更有連篇累牘的理論和分析。我也完全接受主耶穌基督是「完全的神」和「完全

的人」的教義，不過，我的理由和重點，卻與「神學教科書」上的講法有很大的不同。 

 

大家若要在聖經中找出「證明」耶穌是「完全的神」又是「完全的人」的證據，大可以找

出一大堆經文來，再論證推理一番。【詳見下文】不過，大家卻要搞清楚，聖經裡的這些

經文，是要用來證明耶穌是「完全的神」又是「完全的人」的麼？或說先知和使徒們寫作

這些經文的時候，心裡想著的是要「證明」這些後來的人「發明」出來的「神學議題」的

麼？告訴大家，聖經本身並不在意要去「論證」這些議題，這些議題基本上都是那些飽受

希臘的宗教哲學影響，又習慣用羅馬人的實用理性來思考的「知識份子」，無中生有搞出

來的「問題」和「答案」。 

 

大家必要理解，我絕對不否認主耶穌基督是「完全的神」又是「完全的人」的真理（我是

非常「正統」的），我只是強調： 

 

第一、聖經並不著意用嚴格的科學或理性標準去「論證」這些基要信念，聖經基本

上是將它們視為「理所當然」的信仰實事直寫出來。 

 

第二、聖經並不鼓勵我們客觀抽離地分析討論諸如耶穌基督的「屬性」之類的抽象

議題，卻呼召我們切身投入去信仰、敬拜和追隨主耶穌基督這位「上帝的兒子」。 

 

第三、最關鍵的，是聖經切切關心的不是耶穌基督的「屬性」（祂包含有的神性和

人性的比例如何〔是各佔一半還是俱是百分之百〕、祂的人性的具體來源〔是太初

就有還是被馬利亞生下來時才產生的〕、祂的神人二性如何結合〔是各不相干還是

彼此混合的〕之類），聖經切切關心的，是耶穌基督的「真正身份」（祂是不是聖

經一直啟示的耶和華我們獨一的上帝所差來的獨一愛子）。 

 

所以，當我們談到主耶穌基督是「完全的神」又是「完全的人」的時候，我們不是去「論

證」一項所謂教義，也不是抽離地討論一堆事不關己的神學話題，也不是抽象地、哲理地

分折推理「構成」主耶穌的所謂「屬性」。若你是這論的「談」法的話，表面上你可以很

正統，但實質上與異端無大分別──因為一個「抽象」的信仰，不管多麼「正確」都不能

使人「得救」。換個講法，我們作為基督徒，當「談」到主耶穌是「完全的神」又是「完

全的人」的時候，就只有一種「談法」，就是全情投入、生死攸關，並具體扣連於自舊約
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到新約的整個創造和救贖歷史來「談」。即是，我們不僅「談」的內容、結論要正確，連

「談」的態度、情懷和對自我身份的認定也必需正確，這樣，才算得上是真真正正的正統

神學。在今天的信息裡，我就會帶大家以真正正統的信仰態度來重新談論這個話題：主耶

穌基督如何是並為甚麼必需是「完全的神」又是「完全的人」？ 

 

一、要學術還是要實用？──我們是這樣迷路的！ 

 

聖經中，有好幾段經文是經常被人們引用來作為耶穌基督兼備「神人二性」（既是「完全

的神」又是「完全的人」）的「證據」的，以下是其中一段： 

 
腓 2:5你們當以基督耶穌的心為心：6他本有上帝的形像，不以自己與上帝同等為強奪

的；
7
反倒虛己，取了奴僕的形像，成為人的樣式；

8
既有人的樣子，就自己卑微，

存心順服，以至於死，且死在十字架上。 

 

好些「學術（學者）型」的人看到這段經文，見經文提到耶穌基督「本有上帝的形像」甚

至「與上帝同等」，以為這就充分證明祂是「完全的神」了；而經文又說到祂「成為人的

樣式」，最後還會「死在十字架上」，即實實在在成為一副有生有死的血肉之軀，這又充

分證明祂是「完全的人」了。對於這些「學術型」的人的這樣的「推論」，我很難說他們

是「錯」的，因為他們的結論的確是十分「正統」的，問題是，經文的本來用意是想講論

這些硬繃繃的、學術化、支離破碎的「神學議題」的嗎？ 

 

與「學術型」的人相反的，是另一批「實用（牧師）型」的人，他們從同一段經文中留意

到的，不是耶穌同時兼備神人二性的「本質」和「屬性」的問題，而是祂謙卑順服的道德

和靈性「榜樣」的問題。他們在意的，是主耶穌如何「不以自己與上帝同等為強奪的；反

倒虛己」甚至「自己卑微，存心順服，以至於死，且死在十字架上」所表現出來的徹底順

服，並以此來勸勉信徒效法主基督的榜樣謙卑順服，彼此在教會裡合一和同心。考之於經

文的上文下理，「實用型」的看法好像更合乎經文的本意。它的上文就是這樣的： 

 
腓 2:1

所以，在基督裏若有甚麼勸勉，愛心有甚麼安慰，聖靈有甚麼交通，心中有甚

麼慈悲憐憫，
2
你們就要意念相同，愛心相同，有一樣的心思，有一樣的意念，使

我的喜樂可以滿足。
3
凡事不可結黨，不可貪圖虛浮的榮耀；只要存心謙卑，各人

看別人比自已強。
4
各人不要單顧自己的事，也要顧別人的事。 

 

問題是，這種「實用型」的進路，又會有一個危險，就是使得聖經淪為變相的「品德教科

書」，主耶穌變成另一個「孔夫子」。 

 

日光之下的確了無新事，大家綜觀歷史和環顧四周，就會發現，許多人要不是傾向於「學

術型」的釋經，就是傾向於「實用型」的釋經。簡言之，學術型的人要在聖經中尋找「神

學」來建立所謂「正統的教義準則」，而實用型的人則要在聖經中尋找「應用」來建立所

謂「標準的行為規範」（包括教會制度的制定和禮儀的具體執行）。結果怎麼樣呢？「學
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術化進路」最終就將上帝「虛化」為一位超然和抽象的「至高存在」，而「實用化進路」

最終就將上帝「實化」為一位鐵面無私的「道德判官」。 

 

哪麼，我們要走「學術」之路還是「實用」之路還是「整合」兩者呢？告訴大家，這兩條

路表面上一虛一實，但「殊途同歸」，因為兩者都同樣使人找不著天父、回不了天家，都

是「死路」！（想想，你怎可能稱呼一個無面目（抽象）的「至高存在」或者一個無表情

的「道德判官」為「阿爸──父」呢？）總之，要「找著爸爸回到家」，我們就不能走上

述任何一條路（甚至不能靠「整合」這二條路）而是必要另走一條對應的「父子倫理」之

路──用聖經自身設定的「倫理框架」，來理解聖經以至主耶穌基督是如何是和為甚麼必

需是「完全的神」和「完全的人」的真正原因。 

 

二、耶穌基督必需備「神人二性」的常識推理 

 

許多人對於耶穌基督必需具備「神人二性」──是「完全的神」又是「完全的人」的分析

解說，其實只是「常識推理」而已，根本不必用到聖經，煞有介事地引經據典，我疑心只

是裝裝門面以示「正統」，或是用來「嚇人」而已，實際上毫無必要。事實上，大家隨口

都可以像「神學家」那樣「推論」出兩個主要方面的理由，來「解釋」耶穌基督為甚麼必

需同時具備「神人二性」──是「完全的神」又是「完全的人」，一點都不深奧。 

 

第一、在「贖罪」的層面上講，人類犯下的罪的「總和」在「量」上遠超過任何一個人可

以用他的死來承擔補償的地步，所以，只可由一位完全無罪的「神」來擔當；但是，犯罪

的主體既然是人，罪在它的「質」上就是屬於人的，受報應的主體也應該是人，所以，那

位為人代贖者是「神」的同時也必需是「人」，這樣才能「質量相當」地擔當和承受人類

犯下的罪惡和應該受到的報應刑罰。 

 

第二、在「啟示」的層面上講，上帝（父）若要向人啟示自己，則啟示祂於人前的耶穌基

督（子）就必需是「完全的神」，否則，這個啟示就不能完備了；同時，上帝（父）若要

使人明白祂的啟示，則啟示祂於人前的耶穌基督（子）又必需是「完全的人」，即是必需

要在「人」所能理解感知的「平台」上面向人啟示，否則，人在「接收」方面就會出現困

難了。結論就是，這位將天父啟示給我們的中介──耶穌基督必需同時具備神人二性，能

接通兩頭，是完全的神也是完全的人，這樣，我們才能透過祂完全地認識上帝。 

 

大家看看，這不是說得「頭頭是道」麼？而且，事實上，一隻字的「聖經根據」都不必提

到，全部是靠「推理」都可以推論出來的！ 

 

或者，我們應該同情或同情地理解早期的「護教士」提出類似理論的原因和背景，就是當

時確有好些很喜歡「推理」的人（特別是所謂「知識份子」）質疑和攻擊基督教的「合理

性」，於是，這些「護教士」就以其人之道，也與那些人「推理」一番了。但是這樣「推」

來「推」去之後，有意無意之間，真正的基督信仰和聖經啟示，卻反而被他們淡化、扭曲

以至瓦解了──「護教」於是就變成了「害教」！ 
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如果我們實實在在回到聖經本身，不用人間的「常識」來解經（事實是「推論」而不是「解

經」），就會發現聖經真理同樣確認耶穌基督的神人二性，宣示祂是完全的神也是完全的

人，不過，聖經卻不是用這類「思辯邏輯」來推論的，上帝更不是為滿足任何人的「理性

需要」而要這樣的「設計」的。聖經有自成一套獨一無二的「倫理邏輯」，她是在「父與

子」（包括聖父與聖子、天父與我們）情義相關的脈絡底下，是在主耶穌基督必需是「完

全的子」的大前提底下，來預設耶穌基督必然是完全的神和完全的人的。請看下文。 
 

三、耶穌基督必需是「完全的神子」的聖經根據 

 

大家一定要記住，本系列講章的重心信息，就是要闡明基督信仰的核心在一個「子」字之

上：上帝要造人其實是想造出個「兒子」來，人的犯罪其實是「子不子」（不甘心做神的

兒子），所以，對應的救贖方法就是神的兒子耶穌基督降世為人，代人徹徹底底做個順命

的兒子，人認罪（自知不孝）悔改，就可以因著信而在上帝的愛子基督裡得贖，也成為神

的兒子。於此，我們清楚看到，在整個創造和救贖的過程中，「子」的原素是核心性、決

定性的，所以，作為救贖中心的主耶穌基督就必需是一位「完全的子」，而我們說到主耶

穌基督是「完全的神」和「完全的人」的時候，也應當以此為必備的前提和背景。換個講

法，是聖經重視的不是耶穌基督是否「完全的神」和「完全的人」這類關於「屬性」的抽

象問題，而是祂是不是「完全的神子」和「完全的人子」這個關於「關係」的具體問題。 

 

首先，請大家萬萬不要輕忽天父上帝想把我們「造為兒子」或「賜我們兒女名份」的驚天

動地的含意。保羅就這樣鄭而重之的說過： 

 
羅 8:32 上帝既不愛惜自己的兒子，為我們眾人捨了，豈不也把萬物和他一同白白地賜

給我們嗎？ 

 

這節經文清楚告訴我們，上帝愛我們愛到一個地步，就是祂要賜給我們的，是萬物連同祂

的獨生愛子的生命，即是，祂甚麼都給我們了。大家應當知道，「做神的兒子」是有近乎

與上帝「分身家」的重大意味，不是象徵式說說的。不過，假如，上帝賜下的這位耶穌基

督不是「完全的神」，後果會怎樣呢？譬如，耶穌基督只是一位「次等神」、一位「天使」，

或是一位「聖人」，哪又怎樣呢？若是這樣，耶穌基督的「代贖果效」是否僅是要打個「折

扣」（譬如只拯救到百分之八十的罪人），或是最多宣告「無效」而已呢？ 

 

我懇請大家把任何形式的「實用主義」和「量化主義」都丟進「焚化爐」裡，否則，你可

能一輩子都無法與天父相認。請大家動心動情，用更加倫理、更富有親情味的心靈角度來

感應一下，因為聖經關心的，絕不是耶穌基督有沒有「完全的神性」或究竟有百分之幾的

所謂「神性」這類思辯性的「神學問題」，而是祂究竟是不是「完全的神子」──祂究竟

是不是天父上帝自己的獨生愛子這個關乎神人關係的決定性的「倫理問題」。 

 

假如，上帝所賜下的這位耶穌基督並不是「完全的神子」，那麼，足以致命的結論，一個

就足夠了──祂向我們撒謊！因祂曾最才兩次親口見證說：「這是我的愛子！」 
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太 3:17

從天上有聲音說：「這是我的愛子，我所喜悅的。」 
太 17:5說話之間，忽然有一朵光明的雲彩遮蓋他們，且有聲音從雲彩裏出來，說：「這

是我的愛子，我所喜悅的。你們要聽他！」 

 

這個「愛子」不是泛泛的一個「可愛的兒子」，而是「獨生愛子」──完完全全、完裝足

版的兒子的意思，即是「完全的子」。舊約相應的聖經典故，就毫不含糊地告訴我們，上

帝要求亞伯拉罕獻上的正是「他的獨生愛子」： 

 
創 22:2

上帝說：「你帶著你的兒子，就是你獨生的兒子，你所愛的以撒，往摩利亞地

去，在我所要指示你的山上，把他獻為燔祭。」 

 

這樣，上帝自己又怎可以擺上一個「次貨」來頂替，還假惺惺說「這是我的愛子」呢？若

是這樣，祂與擺上部分就說獻上全部欺哄聖靈的亞拿尼亞夫婦（徒五）和以有殘疾的牛羊

來獻祭（瑪一）的以色列民有甚麼分別呢？祂若向我們撒謊，那麼，祂之為父，就只會是

魔鬼那種「父」，因為魔鬼是一切說謊的人之父！ 

 

總之，耶穌基督若不是「完全的神子」，而是任何形式、程度的「次貨」，都絕對不僅意

味基督救贖需要「打扣」或最多「失效」，而是整個基督信仰都會變成一個大欺哄、大騙

局，大痴迷，因為所謂聖父、聖子，原來是一對招搖撞騙的「假父子」，而眾使徒若不是

與祂們「串通」一氣，就是連自己都上了當，以至基督教會傳了足足二千年的所謂「福音」

都要淪落為一個最慘絕人睘的大笑話。 

 

四、耶穌基督必需是「完全的人子」的聖經根據 

 

不過，耶穌基督是「完全的神子」還是不夠，祂必需也是「完全的人子」。 

 

如同上面所說的，聖經並不在乎那些抽象的「屬性」觀念，譬如耶穌有幾多「神性」，而

是祂是不是真是上帝的愛子；同樣，聖經也不在意於耶穌基督有幾多的「人性」，是不是

所謂「完全的人」，而是祂是不是「完全的人子」──實實在在地生而為人，成為「人的

兒子」，經歷人世間的悲歡愛恨，與人類認同和真實相遇，而不是象徵式地「下凡」走走

裝出個「親民」的模樣。 

 

大家要知道，聖經中主耶穌最常用以自稱的是名號是「人子」──「人的兒子」。這「人

子」二字包含與「神子」二字非相相似的意味，就是謙卑順服：祂是「神子」，意味祂雖

然是「神」卻自甘卑微順服於「父」的旨意之下；而祂是「人子」，就意味祂雖然已經降

卑為「人」，卻不只於此，更自甘卑微到順服於「人」的權下，死在「人」的手上，最終

為「人」盡上諸般的義和受死於十字架上。當知道，這才是耶穌是「完全的人（子）」的

真正意思，與那些祂會不會口渴、疲累等無無聊聊、瑣瑣碎碎的分析推論完全無關。 

 

上面說過，耶穌基督若不是「完全的神子」，上帝就是向我們撒謊了，因為祂「賜下」的

並不是祂所宣稱的「愛子」，不過，就算耶穌基督是「完全的神子」，若祂不是「完全的
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人子」，即並沒有真實地降生為人，那麼，上帝的所謂「賜下」就不過是個幌子，一個假

動作而已──祂只是「作狀」賜下而其實甚麼也沒有賜下。這也是一場大欺騙。 

 

耶穌基督必需同時是「完全的神子」和「完全的人子」，即是上帝所賜下的確是祂的獨生

愛子，而祂也實實在在的賜下了祂，使祂真實地降生為人，為人生為人死，這樣，整個救

贖工作才會是真實無欺的，當中，只要稍有差遲，有半點「作假」的成分，整個基督信仰

都會馬上崩潰，片甲不留。 

 

大家要知道其中的「邏輯」，就是假如耶穌基督不是完全的神子和完全的人子，我們失去

的不只是一個「完全的子」，也包括一位「完全的父」──因為祂竟然向我們撒謊，而一

位「不全完」的「父」壓根兒就根本不配稱為父。這樣，我們就連「子」帶「父」一併都

沒有了，試問，基督教還剩下些甚麼？ 

 

五、耶穌基督必需同時是完全的神子和人子的聖經根據 

 

看這分題的題目，上文好像已經講過了，不必再談，不過，這裡我要再講到它，是因為重

點與前文的稍有不同。 

 

上文的重點是「上帝的誠實」並以之確保福音的真實可信，因為唯有耶穌基督同時是「完

全的神子」和「完全的人子」，上帝所宣稱的「拯救方式」才是「誠實」的──祂賜下的

真是祂的愛子，同時也真的把祂賜下了。不過，這不表示只要上帝「誠實」就夠了，就可

以成就救恩了，因為那個聖經啟示和上帝設定的「拯救方式」──「由完全的神子降生為

完全的人子」也是必需的。不過，這個必需又在如何理解呢？ 

 

首先，我懇請大家把任何「實體化」和「數量化」的贖罪觀念都丟進「焚化爐」裡，否則

你可能一輩子都無法認識基督信仰裡關乎贖罪的真正意義。記住，我們的天父不是「閻羅

王」似的「地獄判官」，這個世界不是個「法網森嚴」的「警察國家」，聖經提到的地獄

報應也不是「上刀山落油鑊斬手斬腳鉤脷根」那種民間信仰，耶穌基督的代贖更不是代我

們「下地獄上刀山落油鑊斬手斬腳鉤脷根」那種異教「替死鬼」式的贖罪，還有，我們的

天父上帝不是有仇必報逆我者亡的暴君，祂也不是不罰人就不安樂，非見到有人死亡或流

血就不能「平息」祂的「義怒」的所謂「公義之神」。 

 

對，上帝是公義的，祂的義怒也必要平息！至於祂大發義怒之時，也確會大動干戈，降下

大禍，殺人無數，這是聖經明說的，我們也不能諱言。 

 

對，主耶穌基督降世──完全的神子生為完全的人子，以至死在十字架上，的確是為了平

息上帝的忿怒，更正確說，是為我們平息上帝對我們的忿怒。這也是聖經明說的。 

 

問題是，耶穌基督憑甚麼平息上帝的忿怒呢？ 

 

是憑祂的流血死亡和血淋淋的屍身嗎？──但哪有稍稍正常的父親會樂於見到自己兒子流

血死亡的可怕死狀呢？是憑祂一生做過的善行嗎？──但老實說，主耶穌一生的善行，算
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起來並及不上一個一般的慈善組織。是憑祂刻苦自律的品格嗎？也老實說，這方面主耶穌

的表現並不很突出，甚至連甘地都不如。哪麼，祂又是憑著甚麼平息上帝的忿怒呢？答案

就是祂那「完全的順服」。這正是腓二所要說的： 

 
腓 2:5

你們當以基督耶穌的心為心：
6
他本有上帝的形像，不以自己與上帝同等為強奪

的；
7
反倒虛己，取了奴僕的形像，成為人的樣式；

8
既有人的樣子，就自己卑微，

存心順服，以至於死，且死在十字架上。 

 

原來，我們的主耶穌基督必要同時是「完全的神子」和「完全的人子」，還有一個極其重

要原因，就是由「完全的神子」降卑為「完全的人子」，其中那無以上之的「落差」才足

以成就「完全的順服」，使主耶穌基督配稱為「完全的子」。因為「順服」就是「子」的

標記，「完全的順服」就是「完全的子」的標記。 

 

能平息上帝的怒氣的，不是主耶穌血淋淋的流血受死和一般的美德善行，而是祂由「完全

的神子」自甘降卑為「完全的人子」所展現的完全的順服。記得，我們一切人的罪的根本

是「子不子」，所以，只有耶穌基督這位「完全的子」可以贖我們不孝忤逆之罪，為我們

平息天父的義怒，並賜於我們成為神的兒子的資格。請大家永遠記得，父親求於兒子的只

有一件事，就是聽話（順服）。我們的上帝是父親，不是判官，不是閻羅王。 

 

六、基督徒必需相信耶穌基督的神人二性的聖經根據 

 

我們作為基督徒，的確必需相信耶穌基督具備「神人二性」──同時是完全的神（子）又

是完全的人（子），不過，真正的理由卻不是「思辯性」的「正統神學原因」，也不是「實

用性」的「道德標準原因」。請記住，我們得救不是因為我們的「答案正統」或者「行為

標準」，而是因為我們的「信心真實」。回頭再看看腓二的例子。大家留意當中的下文有

這樣的幾句： 

 
腓 2:12

這樣看來，我親愛的弟兄，你們既是常順服的，不但我在你們那裏，就是我如

今不在你們那裏，更是順服的，就當恐懼戰兢作成你們得救的工夫。
13
因為你們立

志行事都是上帝在你們心裏運行，為要成就他的美意。 

 

首先，保羅非常準確地用了「順服」這個詞語來總括主耶穌基督的典範，不過，大家一定

要知道，保羅說的不是一種泛泛的「品德」榜樣，而是主耶穌基督是由完全的神子降卑為

完全的人子的印記，也是祂能成為「完全的子」以救贖我們忤逆的罪並賜與我們神的兒子

的名份的根據所在。保羅更清楚宣告，我們能不能有像主一般的「順服」，絕不僅是品德

或見證好不好或教會見否和諧合一的問題，而是一個關乎「得救」的生死攸關的問題。 

 

顯然，保羅（其實全本聖經都是）將「順服」特意標舉，視為一個最足以反映信心的真偽

的外在表現，因為「順服」不是一個泛泛的德行，而是我們是否真的相信我們的主耶穌基

督真的是由完全的神子降卑為完全的人子的「標記」，因為若我們真的如此相信，主耶穌

的「順服」和天父這樣徹底的恩典賜與給我們的感動，必定會在我們「心裏運行」，使我
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們「立志」，以至生命能夠由內而外地流露出相應的「順服」來！換言之，若我們長久不

能展現出真正的「順服」，那就很可能意味我們根本不信──不相信我們的主耶穌基督真

的是由完全的神子降卑為完全的人子，也就是根本不曾「得救」。請再一次記住，我們得

救不是因為我們的「答案正統」或者「行為標準」，而是因為我們的「信心真實」。 

 

結語、一切無非「倫理」 

 

不知不覺又講了七版多的講章了，其實嚕嚕囌囌，講來講去，只是一句話，就是「一切無

非倫理」。 

 

其實，只要丟了那些胡思亂想咬文嚼字的過於思辯性的抽象推理，再丟了那些庸俗不堪斤

斤計較的過份實用性的效驗考慮，回到聖經本身的倫理和情義世界，用「父與子」的倫理

親情為框架來理解聖經，真理其實是一目了然，婦孺皆見的。 

 

當然，我也要強調，當我高舉聖經真理本身的倫理本質的同時，並不否定正統教義和道德

規範的必需性，也不完全抹殺理性思辯和實踐效能的重要性。我只是說，對正統教義和道

德規範的釐定和執行，對理性思辯和實踐效能的講究和實踐，都必需緊緊扣於聖經真理本

身的倫理本質，否則必定會淪為「學者型」的空洞肢離的「學神」或是「牧師型」的律法

森嚴的「禮教」。大家知不知道，在串謀殺害主耶穌的兩大「幫派」中，撒都該人就是前

者，他們雖名為祭司，但崇拜希臘哲學的程度遠高於崇拜聖經真理，他們甚至連天使和復

活都不信，根本是一班不折不扣的理性主義者；另一幫法利賽人就是後者，他們服從人間

的德道傳統遠遠高於服從聖經真理，將信仰歪曲成一堆可怕森嚴的律法規條，其實是一班

不近人情的道德主義者。 

 

真正的基督信仰，自必也要有合乎聖經真理的教義規範和道德標準，不同的，是它們奠基

於聖父與聖子之間，天父與我們之間深情厚義的「父子情」之上，絕對不會淪為洞空的教

義神學和殺人的道德禮教。 

 

我也說過了，我們實在需要的，不是甚麼「釋經學」，而是一份單純的「兒子的心」，就

是一個切切「想家」和「想爸爸」的心靈。兩寸厚的聖經，主耶穌由神子降卑為人子，為

的都是要喚醒我們應當「順服」的「子性」，好叫我們能與天父──真正的父相認。這方

面，我自問也都盡力了，就是盡力澄清許多「統傳」和「常識」對聖經真理的解釋造成的

扭曲，並且高度凸顯和恢復聖經啟示本來的倫理本質。 

 

不過，你們裡面的「子性」最終能否被喚醒過來，我卻是無能為力的。只願天父上帝的恩

慈親自呼召你們，聖靈也在你們心中動工，主耶穌基督降卑順服作為「完全的子」的生命

經典也感動你們，喚醒你們的兒子的心。 


